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我干的是一件从小就喜欢的事
汤哲明

有朋友问我，如今这个时代，你画很古
典、很传统的山水画，还喜欢出去一笔一画
地写生，意义何在？我觉得这个话题蛮有意
思，很有点普遍性，就借这个机会说一说。
我的回答也简单，一句话———喜欢。如果非
要在这前面加上个时间的话， 就是———从
小喜欢。

我想请问一下周围的朋友们， 有多少
人是在干自己从小喜欢的事？ 有人小时候
喜欢，长大了不喜欢，另当别论。 我的问题
是：你有没有因为环境的压力，改变或放弃
了自己的初衷？ 我想大多数人答案是肯定
的。 仔细想一想，能够自始至终手随心运，
该是种多么奢侈的享受？ 我看到很多青年
时代的画友， 今天变成这样， 明天变成那
样，为的就是跟上潮流，成为一种叫艺术家
的人。我想，这大抵是为了一种收入不菲且
为人尊敬的职业在奋斗， 跟地铁上奔忙于
形势之途的职场人士一般，勤勤恳恳……

古典和现代，传统和新潮，这些词在我
看来，都是心外之物。 什么叫古典，什么叫
现代？这是欧洲、美洲为数不多的一群专门
吃一种叫作艺术史研究饭的人， 对他们本
土被称为艺术的一种东西， 严格说是种状
态，所作的阶段性划分。 这其中，也包括他
们曾经钟爱过的绘画。

国人上千年来的绘画， 无论是趣味还
是观念，不能说和西方人完全不同，但其特
立独行，在人们明确阐说“艺术”之前，就已
创造出的那种震撼人心的力量， 古今中外
之人， 从不曾无视， 但却无一丝一毫仰仗
过、得益于今人所谓的“艺术”，我又何必迷
信这早已落于“第二义”的概念？ 然而国人
所画，自从被一些留洋人士称为艺术后，倒
开始不辨东西、失魂落魄了。往往纠结于自
己画的到底是不是艺术？或者当不当代？甚
至有人干脆丧失了作画的兴趣，即使画，也
全然没了过去绘画中那种并不为至今阐说
不清的 “艺术” 一词牢笼的震撼人心的力
量。

有关这种力量，我颇以为庄生所论，最
是妙入巅毫。是即那个生动的混沌，七窍一

开，见光即死。 此中真意，一如陶彭泽之吟
“欲辨忘言”。 我少时也曾醉心欧美人的所
谓“艺术”之辨，后渐以为大有失，失就失在
说得太多，论得太死，用外国人的话说叫逻
辑悖论，用国人的话叫刻舟求剑。就像拿个
小便池之欲挑战定义和概念， 用清醒主观
的有意识刻意展示无意识的拖把滴色 （故
弗洛依德指责波洛克歪曲了他的本意，以
为《蒙娜丽莎》才是真正的无意识）。 我觉
得，有关是否“艺术”的这类纠结，大多停留
在“看山不是山，看水不是水”的积劫层面，
全失其所谓“游于艺”无用之用的妙谛，更
少了“看山是山，看水是水”、“一超直入”的
绚烂归于平淡， 或者说直指本心的得意忘
形，得鱼忘筌……

无视逻辑， 或者说避开文字和理性的
陷阱， 让我更为珍惜从小迷恋的那种感
觉。 至于是不是艺术， 我虽也一度迷茫，
毕竟已漠不关心， 而对别人称我作艺术
家， 虽也一度反感， 如今已充耳不闻。 让
心外之物蒙了本心， 终而忘却初心， 非人
之过， 实我之过。

喜爱山水画， 无非就是想振发上述那
股震撼人心的力量。 多年的实践让我意识
到，这力量，与其在那些日益谙熟的画本中
找，莫如到生动清新的自然山川中找。古人
的画本毕竟源于山水，更何况董其昌说过，
“以蹊径之奇怪论，则画绝不如山水”。他不
是还说过：画家以古人为师，已自上乘，进
此当以天地造化为师？对有些人来说，这些
也许是老掉牙的陈芝麻烂谷子， 但人类吃
饭不也吃了上千年， 现今不照样吃得津津
有味？

近几年来的东奔西走， 令我迷恋上了
北方的一脉大山———太行。说大，是因其纵
贯八百里，由中原大地直上黄土高坡。高峰
峡谷，流泉飞瀑，有如世外桃源。 更兼七条
连接天外的挂壁公路， 皆开凿洞窟隧道于
壁立千仞的悬崖上， 惊险无比， 真人间奇
迹，是古人不曾见的绝胜。南方并非无佳山
水，如雁荡，但比较太行之大之壮、罕有其
匹，虽然精致，气魄毕竟是小了许多。

三年来我三至太行， 行程从十天到半
月， 再到今岁住了近一个月……我酷爱太
行，并不仅因其雄阔壮美的景色，还在于我
所师学的宋画，与之有亲密的血缘关系。作
为全景山水画之父的荆浩， 当年便隐居在
太行洪谷作画，自号洪谷子。太行山与中国
山水画的诞生，结下过不解之缘。这也让我
这个学画山水的后进，对这座名山，产生了
特殊的感情。 三年来， 每次奔赴太行写生
前，我都会感到难以言表的兴奋。

我尚宋画， 并不像我的有些同侪认为
的那样，是仅仅推崇某个门派。 我爱宋画，
不仅是因为其具备震撼人心的效果， 更重
要的是想凭借其超凡的造境法则与能力，
沾上蕴藏在天地造化间的那股磅礴无形的
真元之力。 元画笔墨纵放，亦我所爱。 元可
以涵盖明清， 换言之， 明清画乃元画的分
支，或谓流派戏，我非是不好，只是觉得待
人书俱老日， 胸中自有山水 （我说的 “自
有”，并非全是古人画本、前人丘壑）时，自
可纵情笔墨，这靠的就是积淀。 如此种种，
既是理想，更是多年体悟出的方法，或者说
是进阶。

对借画画体会人生境界者而言， 读万
卷书，行万里路，一样是必不可少的修炼。
当然这读万卷书，就画人而言，应是读解古
人，临摹古画；而行万里路，恰恰就是读山
吟山，自也宜挥毫泼墨。 用今人的话来说，
叫做写生，或者采风。

行路未得千里，就会发现，古人未曾表
现的东西，委实太多。山川中令你惊喜的某
些发现，或许也只是前人表现过的东西，印
证了古人之不我欺；还有很多东西，见而知
其美，静观可为呆滞，或萧瑟，或壮阔，或悠
远，或平淡，心为之震撼乃至凝固，欲哭无
泪，欲辩忘言，却从无见诸前人画本，正是
我求索的目的。也许就只这一小点，就可令
人情激奋，天地动容。 不是吗？ 倪瓒件件如
出一手的作品中透露出的那丝惨淡清寒，
天老地荒，不就感人至今六百年了么？曾经
的所谓创新，三十年来所见速朽者，无虑千
万。而如范中立、郭河阳、倪云林所画，有大

美而不言，纵贯百千年，历代虽知己无多，
却自有日月星辰相伴。我辈俗子，得识此以
为幸。

回到今人热衷的古典与现代的艺术话
题， 从社会学的角度来说， 这说白了， 不
过独乐乐与众乐乐的差别。 单从艺术的定
义来说， 我觉得有些也着实说得没错， 最
重要的一点， 就是来不得 “伪”， 万莫自
欺欺人。 舍此， 什么当不当代， 什么潮不
潮流， 批不批判、 介不介入社会……尽是
废话。 但终有些自作聪明的画友， 于此是
未必真信， 殊不知如此这般， 其实是将自
己治学从艺， 导向了绝路。 呆若木鸡之
时， 正是澄明观道之日。 太过聪明与灵
活， 付出的便是失去智慧的代价。 重要的
事情说三遍， 我只取一句： 我喜欢山水
画， 谋求那穿越今古的力量， 是否 “艺
术” 这世人所钟之物， 于我何加焉？

我这么说话， 兴许会惹恼一些高高在
上的专家。 我读书少， 套路知道得也不
多， 在此恳请他们别用 “拒绝学习人类文
明优秀成果” 的大帽子来唬我。 人类文明
优秀成果既包括外国的， 也包括国内的。
人生苦短， 一辈子能真正悟懂引你入胜的
东西， 就行， 不分古今， 也不分中外。 你
要学全人类的优秀成果， 有志气， 等基因
技术能让人活到三五百岁再说， 或者， 向
天再讨五百年……总之， 对那些照着 《爱
情指南》 谈情说爱的人， 我不愿更不屑与
之言情， 更不敢与谈爱。 凭借个人的经
验， 数年乃至十数年后， 相信又会很多画
人变幻了方向和模样。 我不妨闲看， 却不
会因此蹉跎。

不能也不会蹉跎，我只是走在路上。师
古，对我这已然入行三十载的“老司机”来
说，虽然走了不算短，其实也仍在路上。 而
师造化，我则以为才刚刚起步。 人这辈子，
只消心不老，大抵一直是行进在路上。张文
通说：“外师造化，中得心源”，这心源，想来
就是在路上的静观所得。 （作者系博士、著
名画家、中国艺术史学者、上海大学美术学
院副教授）

名家创作谈

看过邵仄炯的画， 都认为他的画溢发
着雅逸之气， 我对他的画也是这样认识
的。 在当今的社会环境中， 人的内心较为
浮躁， 尤其是生活在城市里的人。 邵仄炯
的画里哪来的那种雅逸的风韵呢？

认识邵仄炯的人， 总会注意他那儒雅
的风度、 淡淡的笑容、 淡淡的话语， 一切
都是发自内心的自然， 和生活在当今社会
追求时尚的风潮不相一致， 他怎么会远离
时尚， 有着这样古典的风韵呢？ 还有他用
的 “ 仄 炯 ” 这 两 个 字 ， 特 别 是 那 个
“仄”， 除了诗韵， 不只是我， 还有多少人
能知道此字的用法， 这难道是邵仄炯的
密码， 和他的画、 他的人有着什么特殊的
关系？ 这些问题都一直在我的脑子里萦绕
着。

最先揭秘的还是他的名字。 他出生落
地之际， 恰斜阳夕照， 家长用 《千字文》
“日月盈昃” 中的 “昃” 字， 为他起名
“昃炯”。 从为他起名字的事， 也足以折射
他家庭的文化背景了。 他二十岁出头时，
和几位朋友举行书画联展， 为了简单好
记， 他以 “仄” 易 “昃” 就变成 “仄炯”
了。 这是户口本上找不到的名字。 不是随
心所欲， 古文字中 “昃” 同 “仄”， 虽做
了简化， 仍不失原意， 晚霞成绮， 虽不耀
眼， 却有着浩然沉静之美。 人如其画， 画
如其人， 画品、 人品， 都在 “邵仄炯” 这
三个字上天人合一了。

古人评画， 分神品、 妙品、 能品和逸
品。 神、 妙、 能三品又各分为上、 中、 下
三等。 在这四品中， 唯逸品最高， 不能再
分， 而是无法再分了。 时越千年， 流光
抛人， 评书论画者就不再提神品、 妙品、
能品， 唯有 “逸” 千载而流声， 成为中国
文化的一种品格， 更是文人所向往的一种
境界， 书画家所追求的一种精神。 在向往
与追求浩浩荡荡的队伍中， 邵仄炯是后起
者， 小荷露角， 初见端倪， 他的雅逸画
风为人们所发现， 所认可。

北宋是中国绘画的高峰， 李成、 范宽
引领时代潮流， 有李 “文” 范 “武” 之
说。 李成是文， 画风清新秀润； 范宽是
武， 画风朴茂厚重。 比李成更远的还有董
源、 巨然， 近一些的有米家父子。 北宋以
后， 中国绘画几次式微， 几次新生， 奇怪
的是每次新生都是从倡导复古中获得。 更
为奇怪的那些复古者在回归宋画的路上，
都在寻找雅逸流派， 继起薪火， 赵孟頫所
得的法乳， 哺育了元四家的心境与表现，
董其昌从复古中所得的衣钵， 传给 “四
王” 与 “四僧”。 20 世纪八九十年代， 为
改变中国绘画走向衰落的趋势， 徐建融等
一批有识之士振臂高呼： 回归宋元。 时代
给了邵仄炯契机， 经名师指点， 感受到文
化积淀的力量， 更由这样的分量感而产生
敬畏， 又由敬畏磨炼了胸怀， 得雅逸之精
髓， 九转丹还， 也就静心静气地山重水复

了。
外师造化， 中得心源。 山水景物是大

自然的造物， 古代绘画本也是造化， 是人
的造化。 我想 “师造化” 不应该只是自然
的造化， 也应包括着人的造化。 所以习中
国画之始所师的不是自然美景， 而是前人
画本， 也就是摹拟。 邵仄炯也是这样， 除
此之外， 现在还找不出可走的捷径。 山水
依然是那样的山水， 为什么在不同画家的
笔下会有不同韵味的山水画？ 画本依然是
那样的画本， 为什么不同画家摹拟出来的
会有不同的情调？ 邵仄炯的摹拟既不孤立
地摹一家， 也没有完整地拟过某一张画，
而是满纸珠玑只摘一粒， 半天烟云只剪一
段， 不谋全幅， 而是取其 “一”， 一溪
水、 一片山、 一片云、 一棵树、 一根线
条， 把自己欢喜的移入画中。 “一” 在
何处， 在静悟中会心处得之。 求得真知，
一即是多， 无穷的可能性应运而生； 多即
是一， 罗古人于尺幅， 集众美于笔下， 他
那独特的雅逸风格诞生了。

学古人， 笔墨可以理解， 天机不可理
解； 规矩可以理解， 气韵不可理解， 这
也是前人早就说过的话。 为什么会这样？
笔者以为， 如能以林泉之心临之， 则能得
其天机和气韵； 以骄侈之眼临之， 所得的
只能是规矩和技巧。 邵仄炯深知此中的奥
妙， 生活在现代的都市， 不可能再做渔隐
樵者， 但是侈眼不可有， 林泉之心不可没

有。 临摹不再是他的目的， 而是以流水心
情， 行云踪迹， 借前人之画笔抒发胸中的
逸气， 把内心天性的那个 “静” 字挖掘出
来。 在笔者看来， 这里有一个蛹变彩蝶脱
“化” 的过程。 他认为这个 “化” 不是转
化， 而是消失与创造， 这可谓是智者之
言。 如蛹化蝶， 消失的只是那个硬壳， 得
到的是新的生命。

在我看来， 邵仄炯画的是创意山水。
他笔下的山水正如作家笔下的小说， 是虚
构的。 我不否认邵君游过许多名山大川，
看过许多真山真水， 但是他眼中的真山真
水， 到他的心中都幻化了， 和他心中的古
典山水合二为一了。 不要小看邵仄炯摹拟
中的那个 “一”， 正是那个 “一” 表明他
懂得汲取舍弃， 对古典绘画的山水是这
样， 对真山真水也是这样。 最终统一在他
的山水画中， 真可谓合于天造， 宜于人事
了。 因此， 我们就不难理解他的山水为什
么既有雅逸、 古典气韵， 又给人以清丽、
新鲜的现代感， 这样， 他画中的那种雅逸
已不是古人情愫， 而是今人胸怀， 真正
进入了一个新的艺术境界。

邵仄炯山水的雅逸风韵， 是通过淡和
静这两种艺术元素表现出来的。 淡是他的
山水基调， 看不到他的浓墨重彩， 墨是轻
墨， 彩是淡彩， 不是重笔平涂， 而是轻笔
渲染， 皴染相间， 用意入微， 给人感觉
他是一笔一笔把墨和彩揉到纸上， 而且
有着力透纸背的分量。 邵仄炯的画风基本
上走的是江南画派这个路子， 没有崇山峻
岭的高远， 只有平峦起伏的平远和深远。
静则远， 曲则深。 静是虚， 曲是实。 他在
虚处潇洒， 实处着力， 发挥了线条的作
用， 杂树、 山谷、 溪水， 在行笔中给传统
线条赋以张弛的动力， 有顿挫的变化而无
纵横的霸气， 平淡天真。 以淡墨轻彩来壮
江山的平远、 深远之美， 则逸气自生矣。

说书法之于绘画重要， 并不是所有的
人都能接受。 有的画家不精书法， 同样能
画出很好的画来， 有的书家并不一定善
画。 但邵仄炯的书法和绘画是相互促进
的。 他那秀润之笔， 张弛有控， 含蓄优
美， 在画上则表现气韵藏于笔墨， 笔墨却
成气韵， 游移变化， 随笔出没， 真可谓文
采风流了。 邵仄炯的人品和画品统一于雅
逸， 这是最难得的， 也是最为宝贵的， 可
以说在画史上能做到二者统一的人为数不
是太多。 人都有雅和俗的两面， 在一些事
情上表现为雅， 在另一些事情表现为俗。
以雅逸流风为代表的赵孟頫和董其昌，
其实也都难以免俗， 在艺术上他们把内心
的雅逸之气释放了出来。 雅逸是邵仄炯内
在的真元之气， 将会更加郁然勃发， 如若
不信， 且看来日。 （作者系著名报人、 传
记作家、 收藏家、 艺术评论家）

邵仄炯绘画的雅逸之气
郑 重

在上海70后画家中，上海师范大学硕士生导师
邵仄炯无疑是具有代表性的一位优秀艺术家。 他不
仅出色地传承了中国古典山水画的优秀传统， 而且
将他个人的感悟和时代的气息融入创作之中。 他精
于创作， 学养深厚， 其撰写的 《董其昌的笔墨与自
然》、《林风眠的启示》、《对中国画教学中几个问题的
再认识》、《谈谈笔墨、 图式和自然》、《米氏云山的修
正与创变》 等论文入古出今，融汇中西，见解不凡，
在美术理论界引起广泛关注。 他曾经从事书画编辑
工作多年， 编辑出版了不少精彩的有关中国书画的
论著和论文。 他兴趣广泛，爱唱京剧，不固守画室书
斋， 躲在孤芳自赏的艺术象牙塔， 而是迈向山川自
然、都市里巷，通过各种展览、艺术讲座向公众展示、
传播、推广中国古典绘画的魅力。今年年底，“存神养
志———邵仄炯山水作品展”将在刘海粟美术馆举行，
将全面展示邵仄炯的绘画艺术。展的虽是画，而观众
却能透过这些精彩纷呈的作品， 了解到邵仄炯独特
的人生和艺术观。艺术品是艺术家心迹的物化，我们
将从邵仄炯展示的作品中， 不同程度地体验到艺术
家的真实意向。

“景宋———汤哲明中国画展”前不久在上海龙美术馆（西岸馆）举行，盛况空前。 本次展览是汤哲明先
生首次大型作品个展，令观众全面领略了汤哲明精湛的绘画艺术。汤哲明的作品摹古而不泥古，古味中有
新意，鲜活灵动，这既是他深刻领悟中国古典绘画艺术精髓、充满文化自信的必然结果，也得益于他勤奋
丰富的创作、写生实践。 《我干的是一件从小就喜欢的事》一文既是汤哲明先生对个人艺术求索之道的感
悟，也是他对中国绘画内在价值的精彩阐发。

名家风范

▲太行写生 汤哲明作

▲又见家山 中国画 邵仄炯作▲

雁荡写生 邵仄炯作


